

ALCOY 1.º DE MARZO DE 1881.

### PORTUGAL SE LEVANTA.

Al regresar el príncipe de Gales á su país, después de recorrer el imperio indio, le invitó el Gobierno portugués á que visitara la ciudad de Lisboa. El príncipe, dice el historiador Arraga, fué recibido oficialmente con una recepción hecha por vasallos fieles á su soberano. Los ministros obligaron al Rey á que saludara también al futuro Emperador de las Indias, y representamos en aquella ocasión un papel poco digno de un país que tiene conciencia de su dignidad. El príncipe visitaba efectivamente una nación, en la que Inglaterra significa mucho, y bien podía considerarse como cosa propia lo que sus mayores han ido poco á poco conquistando.

La historia de Portugal, desde que subió al trono doña María I, es casi la historia de la influencia inglesa y de las intervenciones extranjeras. Desde comienzos del siglo actual, Inglaterra considera en muchas ocasiones á su aliada como cosa propia, y contrata tréguas y tratados que obligan á ambas, sin contar con otra cosa que con su voluntad, y sin que el servil ministro Pato de Lousa se atreva á nada más que quejarse humildemente, como cuenta indignado un historiador de la época.

Primeramente Wellington, después Beresford, dirigen el Gobierno é intervienen en lo íntimo de la política nacional. Inglaterra se apodera varias veces de las Azores, de Matão, de Goa, de las ricas colonias lusitanas, imponiendo tratados de comercio. Contribuye y gestiona la independencia del Brasil, para conseguir mercados ventajosos. Arroja del Gobierno al ilustre duque de Ceceira. Trata al almirante Parker á calzonzos con el Gobierno de doña María II, desde 1852 la influencia de Inglaterra ya indiscutible, se ejerce sin oposición bastante para ser puesta en peligro.

En 1876 el progreso y desenvolvimiento de las colonias portuguesas de la India

comenzó á inquietar á Inglaterra. Tratábase de construir un ferro carril que uniera el puerto de Mormugao con las ricas comarcas que lo rodean, y en Bombay y en otros puntos se celebraron meetings para impedir tan útil obra. Entabláronse negociaciones, y al fin se acordó que las autoridades inglesas ejercieran jurisdicción en las colonias de Portugal para prevenir así cuanto les pueda ser dañoso.

La república de Transval negoció con los portugueses la construcción de un camino de hierro que partiera de Lorenzo Marquez. Inglaterra se opuso, y después de conquistada la desgraciada república, entró en tratos con el Gobierno de Lisboa, para que no sólo permitiera que en su territorio se construyeran ferro carriles, sino para que se establezcan almacenes y factorías, puedan circular libremente las tropas inglesas, se monopolice la navegación del río Zambese, y se ejerza jurisdicción en aguas portuguesas. Lo que consiguió el Gabinete de Londres en las posesiones de la India por el tratado de Goa, se proponía alcanzarlo en las posesiones africanas por el tratado de Lorenzo Marquez. La rica herencia de los Vasco de Gama y de los Magallanes, la entregaba el Gabinete conservador del Sr. Fontes á los ingleses, sin lucha y sin protesta. Este es el legado que tuvieron que aceptar los progresistas, cuando el rey D. Luis los designó para que se encargaran de los negocios públicos.

El Gobierno presentó el mes pasado á las Cortes el tratado de Lorenzo Marquez para que se discutiera con detenimiento un asunto, que es, no solo de interés, sino de dignidad para el país.

El 2 de Marzo comenzaron las discusiones, y al notar las Camaras la agitación del pueblo y la irritación de la opinión pública, acordaron que las sesiones fuesen secretas para no dar lugar á incidentes que no han podido evitar. Al comienzo de una de las sesiones, un popular orador progresista hacia la declaración, en medio de aplausos ruidosos, de que, si el

Gobierno aprobaba el tratado, él se separaría del Gobierno.

En la sesión del sábado 5 del actual, el diputado Fialho Machado ha pedido al Parlamento que suspenda sus discusiones mientras la escuadra inglesa del Atlántico, que, sea por casualidad ó por propósito meditado, ha llegado estos días á Lisboa, permanezca anclada en el Tajo.

Los diputados permanecieron silenciosos, pero bien se notaba, según afirma un periódico, que todos abundaban en las mismas ideas, que no se atrevían á expresar en voz alta.

El pueblo no tiene necesidad de guardar reserva, y manifiesta su cólera en reuniones populares á donde concurren todos los partidos; pues el sentimiento de la patria se ha impuesto como cuando rechazaba el pueblo de Lisboa á los soldados de Parker ó á los aventureros de Beresford.

El 6 se reunió un gran meeting en Lisboa, y según dicen los despachos de la Agencia Fabra, el pueblo llevó á las Camaras la protesta contra el tratado. Las tribunas públicas prorumpieron en gritos, sin que lograrse imponer orden el presidente, aclamando á los diputados populares y denostando á los que sostenían el tratado.

No obstante lo expuesto, y de que una mala solución de tales cuestiones puede poner la independencia de Portugal á merced de Inglaterra, la Cámara aprobó el tratado. Los hechos ocurridos demuestran sin embargo, que el verdadero pueblo portugués tiende á la vida de una digna emancipación y de la propia iniciativa.

### LA TRIQUINOSIS.

Según comunicación oficial del cónsul inglés en Filadelfia á su Gobierno, fecha 21 de Diciembre último, esta enfermedad hace inmensos estragos entre los cerdos de los Estados Unidos; en el solo Estado de

Illinois han perecido 700.000 cabezas el año pasado.

El consumo de estas carnes infestadas ha sido fatal á muchas personas; varias han muerto, otras han estado en inminente peligro. Se refiere un caso notable ocurrido en Kansas. El enfermo se sentía malo hace tiempo, enflaquecía mucho, tenía calentura y empeoraba á cada momento. Al consultar á un médico, éste le halló triquinosis, en tal abundancia, que al oprimir cualquiera parte de su cuerpo, salían por los poros. Las sentía horadar su carne y absorber su sustancia. Se cree que ha contraído la enfermedad comiendo salchichas, pero pueden propagarla otros alimentos, porque dada la enorme mortandad á que hemos aludido, y no pudiendo utilizarse la carne de esos cerdos, se derrite á fuego suave, extrayendo la grasa, y ésta se mezcla en el queso y la manteca de vaca que exportan los Estados Unidos en bastantes cantidades.

El Gobierno francés acaba de prohibir la importación de carnes de aquella procedencia—habiéndose seguido su ejemplo varios Gobiernos continentales, incluso el nuestro;—pero como esta medida impide un comercio muy considerable, es probable que en Francia la prohibición sea meramente transitoria y subsista solo mientras se dá con un medio fácil y breve de reconocer la carne infestada.

Lo que verdaderamente interesa en esta cuestión, es la historia natural de ese imperceptible y peligroso enemigo, hoy conocida á fondo. Varios años há, el célebre médico de Londres sir James Paget, descubrió en los músculos de un cadáver número-isimos puntos blancos que parecían granos de arena; el microscopio lo resolvió en celdas calcáreas, y dentro de cada una un gusano arrollado en hélice. Omitimos los detalles de la investigación prolongada á que éste descubrimiento dió lugar, para no ocuparnos sino del resultado.

Se sabe hoy, de un modo positivo, que cuando se come carne triquinada, los jugos gástricos disuelven la cápsula calcárea y el insecto, una vez libre, deposita mi

= 7 =

ados en los hermosos bancales; todas las galeras propias de las Pascuas. Los muchachos agujereaban los pucherós que les caían en las manos, y tapándoles la boca con pieles de conejo s echadas al fuego, en cuyo centro ponían una cañita, formaban las ruidosas zambombas.

Industrias no menos primitivas procuraban todos los otros instrumentos. El paudero con sus sonajas de hojalata, la castañeta con sus lazos de seda habían menester mas aparato; pero los rabeles aparejados con una gaita untosa y los caramillos de cañas que envidiaría el dios Pan, improvisábanse allí en el patio ó en el corral de nuestra casa. Cuando venía la noche, noche de invierno, fría ó lluviosa por fuerza, mientras el viento aullaba en las ramas, ó caían, ya el agua si nublado, ya el hielo si sereno; bajo la ancha campana de la chimenea chisporroteaban los sarmientos, tan fáciles al fuego, produciendo llamaradas, sobre cuyas rojas luces lucían á guisa de meteoros entre las columnas de humo múltiples centellas y en la ceniza enrojecida deslumbraba nuestra vista el noche bueno, el inmenso tronco

= 6 =

moho verde oscuro, cristalizadas partículas y salta la pesca colgando, mientras en los límites del horizonte pasan latín s velas hinchadas con favorables vientos, seguidas por las gavotas ó por las olon drinas que vuelan en torno, acompañadas de los delfines que saltan entre las espumas producidas por sus lustrosos cuerpos, rompiendo con la quilla ó con la proa las ondas, dejando tras la popa en la inmundidad fugaces, pero luminosas estelas.

En estos grandiosos espectáculos, siempre nuevos, necesariamente ha de tomar el alma de los pueblos, como el alma de los individuos, brillantísimos esmaltes. Las fiestas han de ser por fuerza esencialmente alegres y poéticas. Yo recuerdo aun la poesía que todos los años nos reservaba en el santo seno de la familia la festividad de Noche Buena. Por la tarde amontonábanse las castañas y las bellotas, que se cocían en desconocidos ollones; los recentales y las gallinas y los pavos, que se adesezaban para los días siguientes; la finísima pelladilla de Alcoy, los turrones hechos con la azucarada almendra de Jijou ó de Alicante; los frescos cardos apor-

= 3 =

ofrendas y traídos por los coros celestes y por las estrellas errantes, no podía adivinar sino por una intuición sobrenatural, cómo esta página transformaba las almas para desasirlas del sensualismo antiguo, y movía las piedras para alzarlas en triángulos místicos por las catedrales góticas y elevaba las imaginaciones con nuevas alas á las cimas de lo ideal, y eregia otros estados en la sociedad modificada, y cambiaba desde las instituciones hasta las costumbres en renovación lenta y medida, pero profundísima y universal, resultado necesario de una nueva compenetración entre el espíritu humano y el divino espíritu.

Pero dejémosnos de estas y otras reflexiones que ni caben ni pueden caber en nuestro tema. Examinen otros si la Noche-Buena se instituyó por la Iglesia griega ó por la Iglesia latina; si San Agustín señaló el día 25 de Diciembre para la natividad del Salvador, San Epifanio el 6 de Enero, y otros padres, según San Clemente Alejandro, á fines de Abril ó Mayo; si en su homilia trigésima prima el Crisóstomo dice que diez años antes de pronunciada esta arenga, desconocía por completo tal fiesta;

llares de huevos en el estómago y los intestinos. Los jóvenes guiados por el maravilloso instinto peculiar de cada sér, buscan el músculo donde han de ahogarse en otra celda y morir; y para ello van perforando todos los tejidos blandos, causando heridas insignificantes aisladamente, pero formidables en conjunto, pues cuando son muchos los gusanos, puede decirse que forman una inmensa herida en las partes más nobles del organismo.

La gravedad del mal aumenta en proporción de la cantidad de carne que se come; si se come muy poca puede ser insignificante visto que el insecto, una vez encerrado en su celda, permanece inofensivo; si al contrario, la cantidad es grande, sobreviene la muerte.

Felizmente, existe un preservativo infalible: la exposición á un calor suficiente durante el tiempo necesario, ó en otros términos, la precaución de asar ó de cocer completamente la carne de cerdo. Las salchichas, que se comen en el extranjero, puestas unos pocos minutos en la parrilla y sobre todo, el jamón crudo que usualmente se consume en Alemania, son los principales vehículos de la terrible enfermedad, de la cual puede librarse cualquiera que use regular prudencia.

Sería mejor, sin embargo, que la autoridad estableciera la debida vigilancia, y que como lo hemos indicado en anteriores artículos, el público tuviera facilidad de acudir á inspectores científicos según se practica en Inglaterra y en Alemania, para reconocimiento de toda sustancia alimenticia sospechosa.

## INVIERNO EN LOS ESTADOS-UNIDOS.

El gran territorio americano ha quedado libre una vez más de esos terribles huracanes de invierno que de tiempo en tiempo descargan sobre una parte del país y se extienden después á casi todas las restantes llevando consigo la devastación, interrumpiendo el tráfico, produciendo una sensible baja en la temperatura y causando no pocas desgracias personales.

La prensa ha dedicado columnas enteras durante los últimos tres días á la narración de los perjuicios debidos á las recientes tempestades y de las catástrofes que en algunos puntos, en el Oeste especialmente ha causado el temible ciclón. En Minnesota la nieve llegó á una altura de treinta pies, y en las praderas del Estado el viento la acumuló de suerte que alcanzó á cubrir

los postes de las líneas telegráficas.

Es inútil decir que la circulación de los trenes está interrumpida en toda aquella parte del país, y el último tren que se aventuró á hacer el viaje entre Saiut Paul y Sioux City el 1.º de Febrero, quedó detenido y rodeado de nieve en Mountain Lake, donde permanecía todavía el día 13.

En muchos puntos del Oeste el viento huracanado sopla con tal violencia, que levanta a nieve á cincuenta pies de la superficie, formando con ella una espesa niebla que hacia peligrosa toda excursión fuera de las poblaciones.

Entre Chicago y Omaha no quedó en la noche del 13 un solo alambre telegráfico que no fuera arrancado y destruido por los elementos. Despachos de Atchison, San Jose, Milwaukee, San Luis y otros mil, anuncian haber descargado allí el más terrible temporal de nieve que se recuerda.

No han sido menores los estragos causados por el deshielo general que siguió á las continuas lluvias de los días anteriores y que toda vía continúa en la mayor parte de la Union. Los enormes témpanos de hielo que descienden por los ríos hacen peligrosísima la navegación y suspenden el tráfico y el movimiento de pasajeros. Noticias idénticas comunican del Río Delaware y del Lehigh en Pensylvania del Nangattuck y del Housatonic en Connecticut, del Mahoning en Ohio, del Rappahannock, Lackawanna, Susquehanna y otros muchos.

La ciudad de Toledo, en este último Estado, está inundada, y muchas de sus calles cubiertas de una capa de lodo, nieve y agua que alcanza á dos y tres pies de altura, y llega á cinco pies en las inmediatas al río. La capital americana ha sufrido también una inundación parcial: un telegrama fechado el 13 en Washington, anuncia que el Potomac cubría más de una milla de la avenida de Pensylvania, y que llegaba el agua hasta las puertas mismas del Capitolio.

La principal pérdida que ha causado la inundación allí es la destrucción de puentes en las inmediaciones de la capital; uno de los que han quedado malparados es el hermoso Long-Bridge.

La inundación ha sido también severa en la región que bañan el Missauri Superior y sus afluentes, incluso el Poplar River. La crecida de éste sorprendió á los indios, que habían sufrido cruelmente con los huracanes y nevadas anteriores, y ocho de ellos perecieron ahogados.

Las aguas del Poplar arrastraron consigo

á más de 500 caballos de los indios yanktonais, que perdieron además cuanto poseían y á duras penas pudieron escapar con vida de la avalancha de agua nieve y témpanos de hielo que los sorprendió en sus moradas.

Ha desaparecido el vapor *Batchelder*, que estaba rodeado por el hielo en la desembocadura del Elk, y se cree que yace en el fondo del río. En Nueva Orleans han bajado las aguas que durante varios días tuvieron inundadas gran parte de la ciudad.

Las pérdidas en todo el país han sido enormes, y si las compañías de ferro-carriles, vapores y demás, han compartido gran parte de ellas con los particulares, no son pocos los millones que costará á la nación la reparación de otros muchos desastres ocasionados por el famoso huracán que acaba de pasar por este país y por el no menos memorable deshielo de estos últimos días.

## Sección local.

Con verdadera satisfacción vemos la actividad que se despliega en la transformación de la plaza de Alfonso XII en delicioso y ameno parterre. Anteayer se tomaron medidas y se trazaron las líneas por el señor Arquitecto municipal, y ayer se ocupaban algunos operarios en remover el suelo, desatándose ya las sinuosidades del nuevo jardín público, que será un bello y delicioso *square* de calles irregulares, pero de conjunto artístico y agradable. En el parterre se sustituirá la farola, que actualmente ocupa el centro de la plaza, con un sencillo surtidor á flor de tierra rodeado de una defensa de hierro en forma de cañastillo.

La actividad desplegada, hace confiar en que dentro de breves días contará la ciudad con un paseo más, sino por su grandeza por su hermosura, cuando menos, digno de la importancia de nuestra población.

Nuestros aplausos á los iniciadores del pensamiento y á los que tan dignamente saben interpretarlo y llevarlo á cabo.

A la hora oportunamente anunciada se verificó anteayer en el Salón de sesiones de la Casa Consistorial, la reunión por esta Redacción convocada para tratar de la organización de los festejos que se han de celebrar en esta ciudad para solemnizar el centenario de Calderón. Las principales sociedades de la población, como el Casino Alcoyano, el Círculo Industrial y El Iris estuvieron representadas, concurriendo también el Director de nuestro estimado

colega *La Revista de Alcoy* y varias otras personas, habiéndose presentado algunas más después de terminada la sesión, por lo que no pudieron tomar parte en los acuerdos. Consistieron estos en la declaración de que Alcoy debía solemnizar dignamente la fiesta nacional que se prepara y en el nombramiento de una Comisión directiva que, en unión de la Comisión municipal encargada de promover y dirigir el certamen literario que se ha de celebrar, organicen los festejos ágiles y despierten el entusiasmo público y formen el correspondiente programa, dándole la oportuna publicidad. Se acordó que dicha Comisión estuviera presidida por Sr. Alcalde, siendo los vice presidentes los señores Curas de ambas parroquias y vocales los Presidentes de las sociedades y corporaciones locales, ó individuos de esas juntas respectivas que tengan á bien designar. Para secretarios se indicaron á los directores de los dos periódicos de la localidad, quedando los mismos con el encargo de participar los acuerdos á las personas y corporaciones designadas que no concurren al acto y recabar de ellos la aceptación de los cargos para que han sido propuestos.

Mucho nos prometemos de la reunión de anteayer y para ello confiamos en la respetabilidad y amor á las glorias patrias de las personas designadas para formar la Comisión directiva de los festejos, que no dudamos se apresurarán á aceptar sus respectivos cargos.

Sigue la *razzia*.

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha suspendido el Ayuntamiento de Aspe.

Asimismo ha sido suspendido el Ayuntamiento de Santa Pola.

Se continuará.

Es verdaderamente extraño y lamentable el retraimiento que se nota por parte del público que no concurre al Teatro principal, apesar de los laudables esfuerzos que la empresa hace por dar variación y novedad á las funciones. Anteayer, no obstante ser día de moda y de ponerse en escena una de las obras que más éxito han alcanzado en Madrid en el presente año y que mayores elogios ha merecido de la crítica era sobradamente escaso el número de espectadores en el antiguo coliseo de la plaza del Carmen. «El guardian de la casa», sin embargo y apesar de que es desagradable para el artista desplegar sus facultades ante un público reducido, obtuvo

= 4 =

dejemos á los que de eruditos se pican, y vamos nosotros, nacidos y criados á las orillas de los mares del Mediodía, náufragos de las tormentas sociales, reuniendo nuestras ideas y avivando nuestros recuerdos, á meditar sobre la Noche-Buena del marino, errante en el espacio, perdido en la inmensidad, suspendido por frágil tabla entre dos abismos, de los cuales uno le combate con sus olas y otro le combate con sus huracanes, componiendo ambos las terribles y pavorosas tormentas.

La vida en los pueblos marítimos, sobre todo por las orillas mediterráneas, donde el suelo tiene tanta hermosura y el aire tanta luz, la vida entre una tierra embalsamada por el azar, un cielo embellecido por el arrebol, unos mares plateados de espumas que resaltan sobre aquella superficie de cristal azul; la vida allí guarda indeleble poesía. Para gustarla precisa ir, no á la ciudad, sino á la aldea; no al puerto mercantil oscurecido por los vapores de la hulla y cubierto con los productos del comercio, sino á la playa casi desierta donde al través de olas tan transparentes como cristalinos manantiales, se van jugar

= 5 =

y chispear rompiendo la luz en sus escamas los multicolores pececillos.

El día se dobla en la claridad del agua; el aire se carga de exhalaciones que facilitan la respiración y enardecen la sangre; las casas ó chozas de los pescadores se amontonan á la orilla como para aguardar las ondas á guisa de la Galatea del idilio; la barca yace en la arena esmaltada de conchas, sobre las cuales resalta como gigantescos trozos de azabache la luciente brea; por la orilla, aquí saltan los chiquillos vestidos de azul y cubiertos con gorros carmesíes; allí mécese la red tendida de higuera en higuera y el cenacho cubierto de algas y aparejado para contener la marina cosecha; allí cantan los calafateadores que componen las navicillas destinadas á desafiar mañana tormentas, acullá corren las pescadoras semejantes á las canéfcras griegas, con sus hermosos piés desnudos y sus cabezas coronadas por la circular cesta donde brillan como piedras preciosas los pintados mariscos; acullá se extienden los grandes copos recién extraídos, entre cuyas mallas, prendidas al término de largas maromas, centellean mezcladas con el

= 8 =

de encina ó de olivo reservado de antiguo para este momento y parecido á una inmensa gigantesca brasa. ¿Y el nacimiento? Las estatuas y los cuadros que luego me he encontrado en el mundo no han conseguido sumergir mi ánimo en el éxtasis producido por aquellas toscas figuras de barro cubiertas de chillones colorines. Sobre una mesa de pino echábamos un tapete de muselina ó de india con varios ramajes y flecos. En torno de la mesa amontonábamos el espliego, la salvia, el tomillo, recién traídos del monte y que forman como una lida alfombra, la cual á nuestros pasos despedía fortificadoras esencias. Una pila de carton pintado polvoreada de vidrio que en nuestra habla provincial llamamos volador, representaba á Belem, tomamos al reflejo de las velas contenidas en los candelillos de plomo y en las arañas de latón, visos de un rocío de estrellas. Por las quebradas, entre las hojas de lentisco, descendían reproducidos en barro los ganados de blancas ovejas, guiadas por el pastor, llevando para el Niño Dios, cogido del cuello, un tierno recental. Aquel un viejo con pellica y zurrón adherido

interpretación acertada, sobresaliendo en primer término la Srta. Mendoza, cuyas relevantes dotes de actriz consumada, nos hemos complacido siempre en reconocer.

Aunque en otra ocasión nos hemos ocupado del pensamiento, á todas luces benéfico, de la cocina económica que en el local de «El Centro católico» hace algunos días se ha estado haciendo en esta ciudad, hemos repetido á fin de llamar la atención de la clase trabajadora, á la que especialmente y de más cerca alcanzan las ventajas de este establecimiento, para que aprovechen sus beneficios. Las raciones se espandan á 5 y 10 centimos.

Debemos también hacer notar á las personas caritativas que el mejor modo de hacer sus limosnas, sin espesición de que se les dé diferente destino del que muchas veces se proponen al hacerlas, es ofreciéndolas en bonos ó raciones.

Hasta hoy tenemos piedra blanca ó negra para marcar los días que recibimos ó dejábamos de recibir nuestro estimado colega de Alicante *El Constitucional*, el único que, desde que cambió la situación, dejaba de hacernos con regularidad su visita diaria, pero desde algunos días á esta parte, esta falta se ha extendido á los demás periódicos de la capital, que no recibimos muchos días en su totalidad, y otros, como ayer, que solo hemos tenido el gusto de leer *El Eco de la Provincia*, ignorando la causa que pueda producir la ausencia de los demás colegas.

Suponemos que no tendrán noticia de esta irregularidad nuestros colegas de la capital; pero por si acaso tuvieron de ello conocimiento, apreciaríamos que lo participaran, á fin de saber á que atenernos, ó de lo contrario, nos ayudan á averiguar donde tiene origen esta falta que lamentamos.

La Junta provincial de instrucción pública ha acordado remitir al señor Rector la relación de las escuelas vacantes en esta provincia que deben proveerse en los próximos concursos de traslación y ascenso.

Entre estas escuelas, cuyo número asciende á 24, figuran la superior de Dénia, la elemental de San Vicente, la de igual clase de Finestrat y varias otras de alguna importancia.

La temperatura continúa bastante elevada. A las 9 de la mañana, á la sombra, fué ayer de 15°; á la una de la tarde de 20°8, en iguales condiciones, y de 17° de las seis. La máxima fué de 22°5 y la mínima de 11°.

El barómetro ha experimentado una baja bastante considerable quedando á la hora de cerrar nuestras observaciones marcando una presión de 759 milímetros.

El cielo presenta algunas brumas y el viento reinante sigue siendo el del Norte.

El *Boletín Oficial* inserta una circular de la Administración económica de la provincia á los Alcaldes de la misma, en la que se inserta una orden de la Dirección general de impuestos, haciendo prevenciones, á fin de que no puedan alear ignorancia y que las operaciones preliminares para la recaudación del impuesto de consumos y del de la sal, se verifique con regularidad y sin retraso ni entorpecimientos; y la circular expedida por el mismo centro directivo de 6 de Marzo del año anterior.

En el último Consejo de Ministros quedó firmado un decreto que se refiere á la manera como se ha de incautar el Tesoro de las monedas de plata borrosas que están produciendo disgustos y cuestiones en las plazas mas importantes de la Península. Hásenos dicho, dice el colega de donde tomamos la noticia y que suele estar bien informado, que las Cajas de departamentos oficiales recibirán en pago de cuentas públicas las monedas á que ha-

mos referencia y de este modo se reunirá en la casa de Moneda toda la de plata de ley de difícil circulación.

El Claustro de catedráticos del instituto provincial de segunda enseñanza, ha acordado, para conmemorar el aniversario de D. Pedro Calderon de la Barca, celebrar un certámen literario, en el que se conferirán varios premios en metálico.

Próximamente se publicará el anuncio abriendo el certámen y convocando al mismo á los escritores para lo cual se ocupa una comisión de catedráticos designada al efecto.

Ha sido destinado á la comandancia de carabineros de Alicante, el teniente coronel D. Eduardo del Corral y Gonzalez.

**BIBLIOGRAFIA.**—La acreditada *Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada*, que es cada vez mas interesante y necesaria, acaba de enriquecer su ya respetable y utilísima colección con el volumen 38, cuyo título es *Manual de Meteorología popular*, por el ilustrado Catedrático D. Gumersindo Vicuña, Director que ha sido de Agricultura, Industria y Comercio.

Este precioso libro es el complemento del *Manual de Física*, del mismo autor, que publicó dicha *Biblioteca*, y es indudablemente el primer tratado sistemático de Meteorología que se escribe en idioma español, que separándose su autor en el plan de otras obras similares extranjeras, se ve ha procurado hacerla conforme á las exigencias de los nuevos adelantos científicos, refiriéndose todo á datos españoles, consiguiendo de este modo que la obra sea útil para las personas desprovistas de base científica y muy digna de consulta para las peritas en la materia.

Los aparatos mas perfectos se describen y dibujan de una manera admirable, y que el Sr. Vicuña fué á estudiar especialmente al extranjero.

La Meteorología, como ciencia nueva, encuentra en la obra del Sr. Vicuña una exposición razonada y fácil, explicándose todos los fenómenos relativos al clima de un país y detallando las principales aplicaciones á la Higiene, la Agricultura y la Navegación, deteniéndose principalmente en todo lo relativo á la predicción del tiempo, cuestión que á nadie deja de interesar.

Por estas consideraciones recomendamos, con verdadero empeño el nuevo *Manual* que acaba de publicar la *Biblioteca* del señor Estrada en la inteligencia que nos lo agradecerán.

La forma es igual á la de todos los tomos de la *Biblioteca*: consta de 232 páginas en 8°, papel especial, higiénico para la vista, y clara impresión, con una lámina litografiada, completándolo una cubierta al cromo.

Se suscribe en la Administración, calle del Doctor Fourquet, núm. 7, Madrid y cuesta cada tomo cuatro reales por suscripción y seis suelto.

A los suscritores que lo son á las seis secciones de la *Biblioteca* les sirve, gratis la empresa la preciosa y utilísima *Revista Popular de Conocimientos Útiles*, única de su género que se publica en España.

### Correo de Madrid.

### Correspondencia particular.

Madrid 10 Marzo.

Con motivo de una comunicación pasada por el Nuncio de Su Santidad al gobierno en son de protesta contra la circular del Sr. Albareda sobre instrucción pública se ocupó nuevamente el consejo de ministros ayer de la protesta de la Union Católica contra la citada disposición pro-

testa que el presidente del Consejo había entregado á S. M. el Rey en la mañana de ayer.

Los ministros convinieron en no hacer caso de la Union Católica y en contestar á la comunicación del Nuncio en términos respetuosos manifestándole el deseo del ministerio de vivir en cordiales relaciones con la Santa Sede pero sosteniendo lo que juzga dentro del limite de sus atribuciones.

La protesta de la Union Católica tiene una significación especial además de la que le dá el ser un acto contra una medida del gobierno. Esta significación consiste en que dirigida como lo está á S. M. el Rey cuantos la han firmado que pertenecieron antes a parte carlista no pueden continuar en dicho bando político.

En tal sentido los carlistas que no quisieron pertenecer á la Union Católica sostienen que el primer acto de esta ha sido un acto político y que no pueden aprobarlo los partidarios verdaderos de las ideas tradicionalistas.

Mientras el gobierno apenas tiene tiempo para atender a la nube de pretendientes que se le ha venido encima los partidos de oposicion y especialmente el liberal conservador trabajan sin descanso para reorganizarse y preparar sus fuerzas con el fin de luchar en la proxima campaña electoral.

En el primer momento del cambio político creyóse que á semejanza de lo ocurrido en otras ocasiones, los vencidos aceptarían pacientemente su situación no empujando en el acto las hostilidades contra el gobierno.

Es indudable que en muchas provincias hubo este decaimiento de ánimo que permite á los que mandan hacer cuanto se les antoja, pero los jefes del partido han tomado tan enérgica iniciativa en cuanto se refiere á la organización para la lucha, que en todas partes se preparan á resistir las arbitrariedades de la autoridad dentro de los términos legales.

La campaña electoral va á ser muy ruda porque el cambio de gobierno no habiendo sido por descomposición del partido que salió del poder, deja las fuerzas de éste intactas para la lucha.

Hay además, en muchas provincias, evidente propósito de no admitir candidatos cueros y como el gobierno no puede menos de apoyar á algunos que le conviene tener dentro de las cortes y que carecen de distrito propio, habrá puntos en que la lucha ofrezca graves dificultades no tanto por la fuerza de las oposiciones como por los intereses encontrados de los distintos candidatos ministeriales.

No es cierto que existan ya propósitos de alianzas entre partidos afines, pero estas alianzas se verificarán en las localidades segun las exigencias que haya en cada una de ellas.

### Sección mercantil.

Alcoy 12 de Marzo de 1881.

### CAMBIOS.

PLAZAS	PA- PEL	DI- NERO	PA- PEL
Alicante	1 1/4	Murcia	1
Albacete	1 3/8	Orense	1 1/4
Almería	3/4	Oviedo	7/8
Barcelona	1 1/4	Palencia	1
Bilbao	7/8	Pamplona	1
Burgos	1	Pontevedra	1 1/8
Caliz	3/4	Salma	1 1/8
Cartagena	3/4	S. Sebastian	1 1/4
Coruña	1	Santander	7/8
Córdoba	7/8	Santiago	7/8
Castellon	1 1/8	Sevilla	1
Granada	1 1/8	Taragona	7/8
Jaen	7/8	Toledo	7/8
Jerez	7/8	Valencia	1 1/2
Lérida	1	Valladolid	3/4
Logroño	7/8	Vigo	1
Lugo	1 1/4	Vitoria	1
Madrid	7/8	Zaragoza	7/8
Málaga	7/8		

Paes 8 dias vista 5, 10.  
Londres 90 dias fecha 48, 70.

**Observaciones.**—Hay tomadores para todo lo anotado.

### Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—S. Gregorio el Magno.

SANTO DE MAÑANA.—S. Leandro arz. de Sevilla, cf.

### CULTOS.

Parroquia de Sta. Maria.—Felicitation Sabatina.

Iglesia de S. Agustin.—Ejercicio del mes de San José al anochecer.

### SERVICIO PARTICULAR

de EL SERPIS.

Londres 10.

Un despacho de Costcastie (Costa de Oro), anuncia que el rey de los asiantes ha desaprobado la conducta de sus embajadores, que amenazaron con una guerra á los ingleses, declarando que él estaba firmemente resuelto á vivir en la mejor armonía con sus vecinos.

Nueva York 10.

La cuestión de la deuda nacional de Méjico ha propuesto el reconocimiento de 145 millones de pesos de deuda consolidada en obligaciones de tres por 100, las cuales serian admitidas por el Estado por todo su valor en los pagos de bienes nacionales.

Londres 10.

Anoche terminó en la Cámara de los comunes la discusión de los artículos del «bill» prohibiendo el uso de armas en Irlanda.

Lisboa 10.

El partido legitimista de Portugal hizo celebrar ayer honras fúnebres por la princesa de Braganza, fallecida recientemente.

Londres 10.

El «Advertiser» dice esta mañana que el ministro de Relaciones exteriores de Inglaterra ha recibido telegramas del señor Goschen, embajador inglés en Constantinopla, que le permiten esperar un arreglo amistoso de la cuestión turco-helénica.

Paris 10.

El «Figaro» publica hoy un telegrama anunciando que han sido reelegidos todos los consejeros revolucionarios del Valle de Andorra.

(AGENCIA FABRA.)

Madrid 11 Marzo.

La «Gaceta» de hoy publica el Real Decreto confirmando á la Infanta heredera el título de Princesa de Asturias.

El vapor correo «Valencia» de la flota del Marqués de Campo, ha llegado á Manila sin novedad.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 21 60.

ALCOY 1881.

Imprenta de EL SERPIS.

Sta. Elena, 5.

# Guia del comprador en Alcoy.

## Anuncios recomendados.

<p><b>Cafés y fondas.</b> D. Lorenzo Rigal, plaza s. Agustín, 20.</p> <p><b>Droguerías.</b> D. Eduardo Fiol, Mercado 2.</p> <p><b>Droguería, paquetería, ultramarinos y coloniales.</b> Sres. Climent y Laporta, Mercado 22, (antigua de ardo.)</p> <p><b>Farmacias.</b> D. Santiago Monllor, s. Nicolás, 1.</p> <p><b>Lampistería.</b> D. Desiderio Margarit, s. Lorenzo 23, (Tienda de la Campana.)</p> <p><b>Loza y cristal.</b> Sr. D. José Martínez, Mercado 18. (La Perla.)</p> <p><b>La Valenciana.</b> PRIMITIVA FUNEBRARIA. D. Francisco Hurtado, Escuela 8,</p>	<p><b>Modas.</b> Antonio Muñoz, sastre, s. Lorenzo 16.</p> <p><b>Peluquerías.</b> D. Emeterio Lario, Mercado 1, entresuelo (esquina del Píno.)</p> <p><b>Petróleo, espíritu y aguardientes de todas clases.</b> D. Francisco Giner Martí, s. Miguel 40, esquina a la calle Mayor Almacén.</p> <p><b>Relojería y depósito de máquinas Singer</b> D. Vicente García, s. Nicolás, 4.</p> <p><b>Sombrererías.</b> D. Agustín Jarque, Mercado 10.</p> <p><b>Sastrerías.</b> D. Federico Peña Vidal, s. Lorenzo 2, entresuelo. D. Miguel Llopis, calle Mayor núm. 4.</p> <p><b>Zapatería.</b> D. Francisco Badia, s. Lorenzo 27.</p>
---	--

Los precios de estos anuncios son: DOS Y CUATRO reales cada mes según las líneas.

## LA MAR DE VINOS Y LICORES.

Los que visiten la bodega de Lorenzo Rigal, encontrarán en ella un magnífico surtido de mas de cien clases de licores y mas de 3000 botellas, desde 5 á 60 rs. una.

25 clases de vinos desde 5 á 32 rs. botella.

5 clases de ron ordinario, Puerto Rico, Martinica Jamaica y Jamaica extra a 10, 20, 30, 40 y 50 rs. botella

6 id. de aguardiente, Ojen, Gorrion, Imperial, La molla, Hendaya y Mono, de 10 a 18 rs.

3 id. de Ginebra ordinaria, Hamburgo y legítima de la Campana, de 10 a 18 rs.

Y 3 de cerveza del pais, extranjera y Pale Ale a 1 1/2, 3 y 5 rs.

Recomendamos a las personas de buen gusto este establecimiento.

### Aviso interesante.

A los que padecen dolores reumáticos, ataques de nervios, úlceras cancerosas y enfermedades de la piel. **Señor Liacer de Oliver**, habitante en Alcoy calle de Santa Bárbara, n.º 2, se hallaba impedida del brazo y mano derecha con los dedos frios y encorvados y a los diez días de uso de la prodigiosa é inccente

### POMADA DE MARTIN.

regresó buena del todo, al taller de D. Anselmo Aracil, de que es obrera.

Tan eficaz remedio se vende á 6 rs. bote en las principales farmacias de España, en Alcoy, Botica del Campanar.

Pedir prospectos.

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

### Periódico especial de Señoras, Señoritas y Niños.

Publica las últimas modas de París en aristocráticos figurines iluminados, gran colección de patrones de tamaño natural, múltiples dibujos para bordados y labores á la aguja, música, novelas, revistas de salones y teatros, etc., etc., por todo lo cual es considerado como

### INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA.

Los cuarenta años que cuenta de existencia son la mejor apología de su utilidad práctica en el hogar doméstico, proporcionando á las familias honesto solaz, al par que los medios de resolver el difícil problema de vestir con elegancia y distinción, sin rebasar los límites de su respectiva posición social. Si bajo este concepto *La Moda Elegante* es el auxiliar más eficaz de las madres de familia, no es menos útil á las Señoritas, cuya educación completa, en el variado ramo de labores de aguja, corte y confección de toda clase de prendas, mejor que podría hacerlo la más hábil profesora.

*La Moda Elegante* está al alcance de todas las fortunas, como lo demuestran los siguientes

### Precios de suscripción.

**Ediciones de lujo.**—Primera edición:—papel vitela, 48 figurines iluminados y 48 suplementos con patrones en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados ó selectas piezas de música.—Un año 40 pesetas.—Seis meses 21 id.—Tres meses 11 id.—Segunda edición:—papel superior, 24 figurines iluminados y 36 suplementos con patrones en tamaño natural, ó grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados.—Un año 30 pesetas.—Seis meses 16 id.—Tres meses 8'50 id.

**Ediciones económicas.**—Tercera edición:—con 12 figurines iluminados y 24 suplementos con patrones de gran tamaño, ó dibujos para toda clase de bordados y labores.—Un año 20 pesetas.—Seis meses 10'50 id.—Tres meses 5'50 id.—Cuarta edición, propia para colegios de señoritas.—con 24 suplementos de patrones, ó dibujos para toda clase de bordados y labores.—Un año 15 pesetas.—Seis meses 8 id.—Tres 4'25 id.

A los pedidos y suscripciones debe acompañarse su importe en libranzas del giro mutuo, letra de fácil cobro ó sellos de comunicaciones, certificando la carta en este último caso.

La Administración, Carretas, 12, principal Madrid, remite prospectos y un número de muestra gratis á las Señoras que deseen conocer tan útil publicación.

Se suscribe en la librería de Antonio Gimeno, calle de S. Nicolás 4.—Alcoy.

Gran éxito en París

## VELOUTINE CHES FAY

POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO  
INVISIBLE y ADHERENTE, dá al cutis frescura y transparencia.

INVENTOR CHARLES FAY, 9, RUE DE LA PAIX, PARIS

Se vende en las Farmacias, Perfumerías, Peluquerías y Fondas de primera clase.

Aviso importante.

A los señores MEDICOS, al CLERO, DENTISTAS, INGENIEROS y otras personas que deseen obtener el DIPLOMA de DOCTOR ó de LICENCIADO de una Universidad extranjera, diríjase con carta certificada á MEDICUS, 31 plaza del Rey, Jersey (Inglaterra) quien les hará gratuitamente las notificaciones necesarias sobre la Universidad.

## PASTILLAS PECTORALES DE MERINO.

Infalibles y superiores á todas las conocidas, en las afecciones del pecho, toses, catarros, etc. En que se tomará una pastilla al acostarse y otra ú otras dos á la hora, sino se ha conseguido mitigar la dolencia. No se deberán tomar mas de cuatro pastillas por día. Para los niños, media, una ó dos según la edad.

Precio 2 rs. el paquete.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de G. F. Merino é Hijo. LEON EN ALCOY: Farmacia de Santiago Monllor, san Nicolás 1.

## ACEITES ESPECIALES para prensas de imprimir.

Obtenidos por el procedimiento mas perfecto, como lo demuestran las buenas cualidades y admirables efectos del producto, á la par que el mas económico, por sus sin competencia siguientes precios de venta:

Clase superior secante para la estam-	
pacion de purpurinas . . . . .	á 16.50 rs. kil.
Id. para tintas de color. . . . .	á 14 « «
Id. tintas negras. . . . .	á 13.50 « «

Despacho. S. Nicolás 1. BOTICA.

## TIENDA DEL FERRO-CARRIL DE VENANCIO RIERA

19, Mercado, 19.

Con notables ventajas en precio, ofrezco á numerosa clientela los surtidos que acabo de recibir en artículos negros para la presente Cuaresma, tanto en Tamisés, Merinos, Casimir, Capuchas merino y Canutillo, pañuelos Merino, Fall, Paño de seda de París, elasticotines y castores, como en Granadinas lisas hasta la mas tupida y labradas de última novedad, Velitos de Schantilly, Almagro, Blonda, Bruselas y Guipur, mantillas de Blonda redondasy las llamadas de Toalia.

También se han recibido para la presente y próxima estacion los géneros siguientes:

Grandy variada colección de lanas lisas, brochadas, poplines, Fall, del Lyon, estambre y seda en diferentes colores, y telas para adornos de gustos exquisitos.

Un completo surtido de percales y cretonas para camisas, vestidos y para adornos.

Para cortinas y cubiertas tengo adamsado encarnado de algodón, carmesi de estambre y cretonas persas, clases fuertes, dibujos nuevos y colores finos. sábanas todo un ancho de lienzo de hilo de todas clases y de algodón.

Mantería de hilo y la tan acreditada de algodón por ser de inmensa duracion.

Cutis para colchones y cortinas, los hay de algodón é hilo rayados y adamsados.

Grandioso surtido de pañuelos de bufanda, de pita inglesa, de seia para la cabeza y corbata.

Bañabas de piqué blancas desde 80 á 300 rs. una. Un buen surtido de colinas retorcidas y sencillas, y de clase fina y superior piqués blancos y de colores, mugeton acolchado con cenefa y sin ella y de cenefa bordada, batistas blancas de hilo y de algodón, sifones en todos anchos.

Lienzos Outray de Renteria, Grenoble y la tan conocida clase lavada.

Pañuelos de hilo Outray y de batista.

Pañuelos merino negro lisos y bordados con fleco de corzal.

Pañuelos de crespón lisos y de Manila bordados su color.

Cortinajes bordados, croixé y visillos. Veludillos negros, azul, morado, café y cardenal.

Un completo y variado surtido de Corsás de diferentes formas, tanto en telas blancas y medio color como en bordados.

NOTA: En esta tienda hay existentes ininidad de piezas de los lienzos de algodón blancos de clases superiores á precios muy reducidos.

## DOLORS DE MUELAS

Se calman los mas furiosos en el acto y con seguridad, con rapidez eléctrica, é infaiblemente se ven alivio con el LICOR DEL PULO DE ORIVE, dentífico reconocido universalmente por el mejor, mas aromático y mas económico de cuantos existen y así lo atestiguan los honrosos premios conseguidos en todas las Exposiciones donde ha sido presentado, inclusa la Universal de París, donde alcanzó el ÚNICO PREMIO concedido á los dentíficos españoles. Tíe e dos usos: como calmante especial de los DOLORS DE MUELAS y como PRESERVADOR INFALIBLE de los mismos. Detalles, en su instruccion. Con un frasco que vale 30 rs. reales, hay para conservar la boca limpia, fresca, perfumada y libre de toda enfermedad durante dos meses. Exíjase LICOR DE PULO DE ORIVE, Asca, T, Bilbao, grabado de relieve en cristal. FARMACIA DE ORIVE, en la capsula que recubre el tapon, y la firma de S de Orive en blanco sobre verde y oro al rededor del cuello del frasco, sin cuyos requisitos es falsificado este dentífico. Se halla compuesto exclusivamente de vegetales y (ies) rovisio de ácidos y oca sustancia caustica, tan perjudicial al esmalte dentario. Depósito central para grandes descuentos. Bilbao su autor Alcor farmacia de Giner.

Se hace de un loro.—Darán razón en esta Admon.

## TIENDA DE LA PURÍSIMA DE JOSÉ VALERO

5, Mercado, 5.

En este acreditado Establecimiento se acaba de recibir procedente del Pais y Estrangero, los artículos que á continuacion espresa, propios para la temporada presente.

Completo surtido de Merinos, Tamisés, Cachimir Silistrinas, Fall, Paño seda de Lyon, lanas brochadas y lisas para vestidos.

Gran colección en granadinas lisas y de muestra lo mismo que en velos de Bruselas Almagro, Chantilly, mantillas toalla, y redondas, legítimas de Blonda.

Para adorno de vestido hay un surtido completo de lanas, filosos Raso, Tisus, Panillas y otros muchos mas.

Un surtido inmenso de todas formas, y clases en corbatas, para señoras y caballeros.

Prendas confeccionadas para señoras, como son chambras, Camisas, Pantalones, Enaguas, Peinadores y trages de niños, de Piqué y Linon, con visos de raso en diferentes colores.

Pañuelería de merino negra, capuchas, pitá ingleses, raso de seda, y de percal para el cuello y cabeza en diferentes tipos y precios.

Lienzos de Renteria, Vich, holandas y pañuelos puro hilo en blancos y de color.

Mantería de hilo y algodón en todos anchos y precios. Sábanas todo una pieza de hilo y algodón.

Cortinajes Croixé, bordadas y visillos. Percales para camisas y vestidos, lo mismo en cretonas y zarazas.

Para cubiertas y cortinas hay las acreditadas telas de cretonas francesas, Chagris, Brocateles y otros.

Se acaban de recibir de las mejores fábricas los elegantes Corsás, en todas formas, tanto en bordados como en telas lisas y de color desde el precio de 10 rs. hasta 200 rs. uno.

Y una ininidad mas de artículos todo á precios muy reducidos.

NOTA. De Sabadell, Tarrasa y Sedan, se han recibido propios para trages de caballero los Satenes, Elasticotines, Tupelines, Castores, Edredones á precios muy rebajados.

OTRA. Recomendando á los Sres. Eclesiásticos el acreditado Cachimir y el paño Sedan de 7 1/2 palmos ancho propio para mantecas y ans.

## GARBANZOS SUPERIORES, á 64 rs. arroba, en la Droguería del Moro, Mercado, 2

### VENTA.

Se venden dos escaparates de nogal propósito para una tienda. Están en buen estado y se venderán baratos.

En esta Administración darán razon.

## HOSPEDERIA DE LA UNION

Trato esmerado, economía en el precio de los hospedajes, comolidad y aseo son las condiciones de este acreditado establecimiento.

10—S. Nicolás—10

## EN CALATAYUD

FÁBRICA DE BOLSAS DE PAPEL DE ESTRAZA A 216 RS. ó sean lanas regeneradas. FÁBRICA DE PAÑOS ORDINARIOS.

Se venden en diferentes colores y clases; tambien se dan á cambio de géneros de lana si estos son corrientes

COMPRA DE LANAS EN COMISION.

Se solicita bajo el tipo de 2 reales en arroba incluidos gastos de viage. Se darán buenas referencias en esta misma poblacion: viuda de Tomás Saldaña, encargado de los negocios, M. Saldaña, CALATAYUD.

## Establecimiento tipográfico de El Serpis.

En este Establecimiento, además de la variedad en las impresiones, elegancia en los diferentes tipos y baratura en los precios, se ofrece un magnífico surtido en papeles de todas clases, tanto para escritorio y oficinas como pautado para Escuelas de 1.ª enseñanza; cartulinas de varias clases; papel cebolla, última novedad; sobres para el comercio blancos, de colores y de luto. Tambien se rayan á modelo toda clase de libros á precios baratísimos.

5, Santa Elena, 5.